

samkeit predigte, entflammte er Aller Herzen und wurde als ein Heiliger verehrt. Nun verbandte sich auch Papst Urban mit dem größten Eifer für die Unternehmung, und brachte sie auf den Versammlungen zu Piacenza in Italien und zu Clermont in Frankreich zur Sprache (1095). In zahlloser Menge hatten sich besonders in Clermont Menschen von allen Ständen aus Frankreich, Italien, Spanien und Deutschland eingefunden. Als auf dieser zweiten Versammlung Peter der Einsiedler und der Papst mit Begeisterung zur Befreiung des gelobten Landes aufgefodert, und letzterer einen allgemeinen Ablass verkündet und jene mit dem Bannfluche bedroht hatte, welche die heiligen Streiter oder ihre Angehörigen antasteten; riefen Alle, wie mit Einem Munde; „Gott will es! Gott will es!“ Tausende faßten sogleich den Entschluß in den heiligen Krieg zu ziehen und besteteten sich zum Zeichen ihrer Weisung ein rothes Kreuz auf Brust und Schultern.

Mit wunderbarer Schnelligkeit verpflanzte sich dieser Enthusiasmus über Italien, Frankreich, Lothringen und fast alle übrigen Abendländer. Ganz Europa schien über Asien herzuführen zu wollen. Religiöse Begeisterung und frommer Glaube waren unstreitig die vorherrschenden Ursachen dieser großen Völkerbewegung. Dazu traten noch allerdings auch minder edle Beweggründe. Die Fürsten und Großen versprachen sich Eroberungen, die Edeln trieb der Hang zu Fehden und Abenteuer, die Armen hofften Reichthum, die gedrückten Freien Erlösung von ihren Plagen und die Leibeigenen Freiheit. Auch Aberglaube, Stolz, Ruhm- und Habsucht wirkten dabei als mächtige Triebfedern.

Von Erscheinungen am Himmel, die für wunderbare Vorbedeutungen erklärt wurden, begeistert, brachen, ohne die vom Papste festgesetzte Zeit abzuwarten, Peter von Amiens und Walter, genannt Habenichts, schon im Frühjahr des Jahres 1096 mit ungefähr fünfzehntausend Mann auf, die sich auf dem Zuge durch Franken, Bayern und Oesterreich bis auf vierzig tausend vermehrten. Der Zug ging durch Ungarn und Bulgarien, wo die Kreuzfahrer schon viel Unheil erfahren und mehrere ihrer Raubsucht wegen den Tod fanden, noch ehe sie Griechenland erreichten. Greuel aller Art bezeichneten ihre Schritte, bis es ihnen gelang, unter